

ARBORETUM DE NEUVIC D'USSEL
PARC AGRICOLE ET PAYSAGER DU CHATEAU DE NEUVIC D'USSEL

HISTORIQUE

Créé par M. Antoine du Giraudeix vers 1815, Jean Hyacinthe, d'Ussel, son petit-fils continua l'œuvre entreprise. Cet arboretum, parc agricole et paysager, conçu dans la tradition des parcs à l'anglaise du XIX^{ème} siècle s'inspire des réalisations de Choulot en Limousin.

En 1895, Champeval, dans le « Nobiliaire du Bas-Limousin », le signale déjà comme « *un beau parc de 5 hectares* ». En 1909, lors du 3^{ème} congrès de l'Arbre et de l'Eau, en Limousin, Léon Pardé, de l'Ecole des Eaux et Forêts de Nancy, cite quelques-unes des essences d'arbres qu'il y a rencontrées : « *Dans le parc très bien dessiné, qui entoure le château, j'ai noté, avec des épicéas, des mélèzes et des pins de belles dimensions, un Araucaria du Chili de 10 m de haut, des genévriers de Virginie, des Wellingtonias, des cèdres, des sapins d'Espagne, etc* »

Chaque génération s'est attachée à enrichir les variétés résineuses et feuillues plantées entre 1830 et 1950 pour un bon tiers d'entre elles. A partir de 1983, Patrick d'Ussel y a introduit des essences un peu plus rares.

Ce parc a subi 2 tempêtes, 1982 et 1999 mais heureusement, il reste encore de très beaux sujets dont plusieurs arbres remarquables.

Une jolie pièce d'eau y a été créée dont la terre récupérée lors de son creusement servit à faire une butte enveloppée d'un colimaçon de houx et couronnée d'un tilleul cordata. La couronne de verdure a retrouvé sa place en 2010.

Il comporte en outre quelques éléments architecturaux : une volière, une urne funéraire gallo-romaine, un petit bassin appelé « cache-beurre », une grande croix de bois. Un kiosque hexagonal en rondins et toit de chaume disparu sera bientôt reconstruit.

Ce parc a obtenu 3 labels : « Jardin Remarquable » en 2007, Arbre Remarquable de France et Jardin Remarquable LPO en 2008. Il fait depuis trois ans l'objet d'une réhabilitation sous la conduite du paysagiste Laurent Berthelier, 06 75 88 77 87

DESCRIPTIF

Ce parc est situé dans le centre du bourg à 630 m d'altitude. Les arbres forment un écrin de verdure donnant l'impression qu'il est en pleine nature. En forme de haricot, son relief est très vallonné.

La partie visitée est d'une surface de 5 hectares, séparée en 3 espaces bien différents. Elle est parcourue par 2 km d'allées tondues permettant tout au long de la visite de découvrir des paysages variés, ménagés de jolis points de vue sur la demeure, la pièce d'eau ou les arbres remarquables.

On peut y voir environ 150 espèces d'arbres et arbustes. De très beaux arbres dont plusieurs remarquables de 180 ans environ, bien répartis au long du parcours sont un des intérêts du site. On y trouve des hêtres verts, pourpres, un tricolor, beaucoup d'érables, chênes d'Amérique, chênes pédonculés, tilleuls, pins et résineux de toutes sortes. Le sequoia gigantea est l'un des plus imposants de France. Les prés alternent avec les espaces plantés.

Des moutons, équipés de sonnailles apportent une touche vivante et musicale caractéristique dans notre région. La volière et la demeure se reflétant dans la pièce d'eau, où évoluent des carpes Koï et une tortue, donnent un charme très romantique à cet endroit.